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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Jóvenes ahogados” 

 
“A pagar placas nuevas en 2018” 

 
“Abre universidad digital para evitar la deserción” 

 
“INAUGURA FAYAD LA UNIVERSIDAD DIGITAL DEL ESTADO DE HIDALGO” 

 
“Universidad Digital está en marcha” 

 
“Presentan la Universidad Digital… ¡Compromiso cumplido!” 

 
“Universidad del futuro en marcha” 

 
“ASALTOS, HECHOS AISLADOS: SSP” 

 
“Misión cumplida; arranca la Unideh” 

 
“Mafia inyecta diesel y grasa a huachicol” 

 
“Pegan a metrópoli narcoejecuciones” 

 “Se echan la bolita por falta de fiscal” 

 
“Inai reserva datos sobre sobornos de Odebrecht-Pemex” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Preparativos no serán afectados por asambleas: Aunque incrementará la carga laboral del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH) por celebración de asambleas municipales de agrupaciones que pretenden registro como 

partido político local, el consejero, Salvador Franco Assad, sostuvo que estas actividades no afectarán los 
preparativos para la elección 2018. Esta semana comenzaron reuniones entre consejeros, directores ejecutivos y 

personal del IEEH para conocer la logística que aplicarán para asambleas, que iniciarán el 15 de julio”. 

Definitivamente nos pone en una situación de mayor esfuerzo, básicamente por eso habíamos emitido lineamientos 
para que fuera en noviembre, porque el 15 de diciembre arrancamos el proceso". Pese a este escenario el consejero 

dijo que las actividades fuertes del cronograma electoral son a principios del siguiente año, cuando inician 
precampañas o registros de candidatos y alianzas. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Cierra registro de los aspirantes para SPEN: Concluye el periodo de registros para aspirantes a 

ocupar cargos y puestos del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), adscritos al Instituto Estatal Electoral 

(IEEH). La convocatoria y guías de estudio para examen de conocimientos generales y técnico-electorales fueron 
publicadas desde el 25 de junio, para inscripción de personas correspondió entre el 1 y 6 de julio. La Dirección 

Ejecutiva del SPEN difundirá en la página de internet del Instituto Nacional Electoral (INE) la lista que contendrá 
números de folio de quienes presentarán pruebas, así como fecha, hora y lugar de aplicación. El examen de 

conocimientos generales será el 22 de julio, mientras que el técnico-electoral el 23 de julio. Luego de esa primera 
etapa, realizará una evaluación psicométrica por competencias a los cuatro o seis aspirantes por plaza vacante, en 

donde seleccionará en orden de prelación conforme los resultados aprobatorios del examen y que cumpla con la 

etapa de cotejo y requisitos. Cabe mencionar que este concurso público forma parte de las diligencias que establece 
el estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional para la creación de nuevos cargos en los Organismos Públicos 

Locales Electorales (OPLE). En todo el país son 381 plazas que se concursarán, entre coordinadores, jefes de 
unidades o departamentos, técnicos, titulares, subcoordinadores y secretarios. Respecto a Hidalgo son 10 vacantes: 
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tres coordinadores de Educación Cívica, Participación Ciudadana y de lo Contencioso Electoral, así como siete 

técnicos en las áreas de Organización Electoral, Participación Ciudadana, Prerrogativas y Partidos Políticos. Para el 
2017 el IEEH contempló la creación de 14 plazas en total: siete técnicos y siete coordinadores. (Rosa Gabriela 

Porter, página 09) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Jalón de orejas a Morena por omitir la información: Debido a imprecisiones en la información 
otorgada hacia un ciudadano, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales (INAI) revocó respuestas otorgadas por parte de la dirigencia hidalguense de Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena), relativas al número de oficinas municipales, salarios de trabajadores y otros requerimientos. El 
5 de enero de este año un particular solicitó diversa información a Morena Hidalgo, mediante la Plataforma Nacional 

de Transparencia (PNT), pues en ese momento el Comité Ejecutivo Estatal todavía no activaba su portal de 
transparencia en la entidad. Aunque el 30 de enero la unidad de enlace de la dirigencia estatal respondió peticiones, 

no especificó de manera clara dónde realizaron la búsqueda exhaustiva de información, además de que en la 

mayoría de preguntas no proporcionó datos sino que "se limitó a decir que no cuenta con la misma". Por ejemplo, 
respecto al número de oficinas habilitadas para Comités Municipales, así como quiénes laboran en estos órganos, 

solamente argumentó que carecía de inmuebles; sin embargo, el INAI detectó que en sus directorios sí aparecen 
algunas sedes en demarcaciones. También el órgano descartó que Morena cediera gastos de arrendamientos de 

vehículos o pago de servicios, a partir de informes de comprobación de ingresos que tiene la Secretaría de Finanzas 
del partido a escala federal. De igual forma existen contrariedades en la información precisada, en cuanto al dinero 

que recibe la dirigencia estatal por parte del Comité Ejecutivo Nacional, número de personas que trabajan para la 

cúpula en Hidalgo, así como la remuneración mensual que obtienen por sus servicios. Por ello INAI ordenó una 
búsqueda exhaustiva en la totalidad de unidades administrativas que pertenecen al partido para colmar la pretensión 

del recurrente. (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Gobierno debe actuar en tema de seguridad: MC: Respecto a los robos que aumentaron 
en la capital y el estado en las últimas semanas, el dirigente de Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo Damián 

Sosa Castelán dijo que los tres niveles de gobierno deben “tomar cartas en el asunto”, pues no es posible que se 

encuentren faltos de capacitación. En entrevista con este diario, Sosa Castelán declaró que las autoridades no deben 
improvisar, sobre todo en un tema como la seguridad”. Vemos que hay inseguridad, que cada vez más se acerca la 

delincuencia al centro del país, y obvio que no se está preparado…desgraciadamente, el estado, la Policía estatal y 
la Policía municipal por supuesto que no están preparadas.” El dirigente del partido naranja en la entidad abundó 

que deben analizar con claridad la situación en torno a los hechos delictivos, además que muchas veces el problema 

es la falta de capacidad de quienes dirigen los municipios y estados”. Hoy en día si queremos que un municipio, un 
estado o una región se desarrolle, tiene que ser con un proyecto a largo, corto y mediano plazo.” Asimismo, expuso 

que para ello es necesaria la capacitación, para poder exigir a las autoridades derechos como la seguridad, además 
que Movimiento Ciudadano estará pendiente y desde el Congreso buscará tratar el tema. Las últimas semanas, el 

estado vivió una serie de hechos delictivos, sobre todo en rubros como robo con violencia a negocio donde al menos 

dos centros comerciales fueron víctimas de grupos delictivos. ( David Padilla, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Revela TEEH resolución de juicios ciudadanos: Magistrados del Tribunal Electoral de 
Hidalgo (TEEH) dieron a conocer cuatro de sus más recientes y relevantes resoluciones ante integrantes del Consejo 

Consultivo Ciudadano. Los juicios ciudadanos resueltos, dijeron, constatan la utilidad y cumplimiento del cometido 
de la institución, en custodia permanente de los derechos ciudadanos, más allá de los tiempos electorales. Entre 

los casos más relevantes y mostrados en el Consejo Consultivo Ciudadano está la controversia planteada por una 
regidora de Francisco I Madero, la cual advirtió violencia política de género. Otra resolución comentada ante el 

pleno del consejo por parte de los magistrados electorales fue la de un regidor de Apan, en la que se ordenó al 

ayuntamiento facilitar la información que respalde las decisiones tomadas, de manera previa a la sesión en la que 
sea discutida y aprobada. Detallaron la sentencia al litigio de regidores de Pachuca contra el propio ayuntamiento, 

por la autorización para que la presidencia municipal pudiera suscribir instrumentos jurídicos, sin necesidad de 
informarlo al pleno. Expusieron el asunto en el que organizaciones ciudadanas combatieron acuerdos del Instituto 
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Estatal Electoral (IEE) en el que fueron expedidos los lineamientos que deberán observar las organizaciones 

ciudadanas que pretendan constituirse como partido político local y el reglamento para la fiscalización de los recursos 
de las asociaciones civiles. Esas resoluciones, por su novedad, son merecedoras de interés y estudio, porque 

constatan la utilidad y cumplimiento del cometido del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, quien trabaja con 
responsabilidad desde su constitución en el cuidado de los derechos de la ciudadanía, señalaron. Destaca Entre los 

casos más relevantes y mostrados en el Consejo Consultivo Ciudadano está la controversia planteada por una 

regidora de Francisco I Madero, la cual advirtió violencia política de género. (Redacción, página 02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-UNIVERSIDAD VIRTUAL DE HIDALGO, UN HECHO: El miércoles arrancó la Universidad Digital del 
Estado de Hidalgo con la presencia de más de 3 mil jóvenes de Cecyteh, Cobaeh, Conalep y otros. Mediante la 

introducción de fibra óptica que será propia del gobierno del estado y quedará lista en menos de un año, señaló el 
gobernador Omar Fayad Meneses, la posibilidad de estudiar llegará a población de los 84 municipios de la entidad 

que no tienen esa oportunidad por cuestiones económicas o de trabajo. La institución arrancará con tres 

licenciaturas y una maestría; tendrá 232 puntos presenciales a lo largo del territorio estatal y un costo cuatromestral 
de mil pesos. A cada estudiante inscrito se entregará una USB con un plan de estudio y material de trabajo. Habrán 

becas completas para alumnos de etnias indígenas o en condiciones de marginación, así como apoyo de hasta 70 
por ciento del costo para buenos promedios, aunque no estén en condiciones de precariedad económica. El 

gobernador señaló que se trata de uno de los compromisos de campaña cumplidos, lo cual se suma a los más de 
10 mil 300 millones de pesos en inversiones para el estado”. No estoy descubriendo el hilo negro, estoy dando 

pertinencia a un concepto universal que es la digitalización de la educación, que esté al alcance de la gente pobre, 

indígena, que quiere estudiar, pero que por su trabajo no pueden acudir a un centro de estudio”. Este modelo 
educativo, dijo, marcará un cambio importante para los jóvenes que podrán sumarse a las áreas de trabajo que se 

generarán a partir de las inversiones. Al acto acudieron miembros del gabinete, diputados locales, federales y un 
representante del secretario de Educación Pública federal, Aurelio Nuño Mayer. (Susana Jiménez, página 02) 

Milenio-Abre universidad digital para evitar la deserción; (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Misión cumplida; arranca la Unideh; (Alberto Quintana, página 03) 
Capital Hidalgo-Universidad del futuro en marcha; (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-En marcha La Universidad Digital; (Redacción, página 12A) 
Plaza Juárez-Inaugura Fayad la Universidad Digital del Estado de Hidalgo; (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Universidad Digital está en marcha; (Edgar Chávez, página 03) 
Uno más Uno-Presentan la Universidad Digital… ¡Compromiso cumplido!; (Redacción, página 05) 

El Independiente-Inaugura Fayad obra en el Mezquital: Con voces a favor y en contra, ayer el gobernador 

Omar Fayad puso en marcha la obra de pavimentación de la avenida 16 de Septiembre, en Progreso. Después de 
dos administraciones municipales, un gobernador visitó el municipio rodeado por gobiernos de oposición: Francisco 

I Madero, perredista; Mixquiahuala, petista; Ixmiquilpan, panista; Chilcuautla, administrado por Morena, y 
Tezontepec por Movimiento Ciudadano. Al dar el banderazo de la primera etapa de pavimentación de concreto 

hidráulico estampado del circuito interior de Progreso, recordó que aunque el panorama económico nacional es 

complejo, Hidalgo no sufrió recortes este año. El proyecto consiste en rehabilitar la red de agua potable, drenaje 
sanitario, construcción de banquetas, guarniciones y luminarias, con inversión de 20 millones de pesos; 

adicionalmente, Omar Fayad anunció que en próximos días habrá otra inversión de 8 millones para más obras. A 
nombre de los beneficiarios, Raquel Cerón Valadez dijo que se trata de una de las obras más sentidas de la 

población, por la necesidad de uso cotidiano, pero también porque Progreso es paso de otros municipios como 

Mixquiahuala, Chilcuautla, Francisco I Madero, Actopan e Ixmiquilpan. Por otra parte, un grupo alterno de vecinos 
manifestó su inconformidad por la obra, ya que, aseguró, un tramo de la misma apenas año y medio fue construido, 

además de que les solicitan una aportación de 2 mil pesos para banquetas, agua y drenaje. En tanto, algunos 
regidores consideraron excesivos los 20 millones que costará la obra, “está demasiado inflada”, recalcaron. (Rocío 

Verde, página 04) 
Síntesis-Refrenda Fayad su apoyo a Valle del Mezquital; (Edgar Chávez, página 04) 

Uno más Uno-Ejercerá Progreso de Obregón cifra histórica para obras; (Redacción, página 07) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-BUSCA ALCALDÍA NEGOCIAR CON PERCY: Aunque el amparo interpuesto por el Sindicato Único de 

Trabajadores al Servicio del Municipio Pachuca (SUTSMP) tardaría entre dos y tres meses en resolverse, el 
ayuntamiento de Pachuca buscará reunirse antes con el dirigente Percy Espinoza Bustamante para llegar a un 

acuerdo. Así lo señaló el secretario general de la presidencia municipal capitalina, Rubén Muñiz Saucedo, quien 
externó que algunas de las peticiones del órgano son “casi imposibles” de cumplir; entre ellas, 15 por ciento de 

aumento salarial a agremiados. Además, justificó que las finanzas de la alcaldía no soportan más aumentos, debido 

a que se erogan recursos para el pago de jubilaciones “que le pegan muy fuerte al ayuntamiento, muy muy fuerte”, 
señaló”. Esto va aumentando día con día y lo que puede llegar (a ocurrir) es no poder cubrir ni las jubilaciones de 

la gente”, ya que, aseguró, será una carga para la presidencia municipal”. No podemos comprometernos a algo que 
no vamos a cumplir”, añadió. Según Muñoz, “una cosa es lo legal y otra la buena voluntad”, por lo que adelantó 

que insistirán en entablar negociaciones con Espinoza; incluso la semana pasada se comunicó con él y, de manera 
informal, acordaron que podrían reunirse esta semana para retomar el diálogo. Huelga... El viernes pasado, el líder 

del SUTSMP reveló que el organismo sindical se amparó contra la negativa que dio el Tribunal de Conciliación y 

Arbitraje de Hidalgo al derecho del órgano sindical de emplazar a huelga al municipio gobernado por la alcaldesa 
Yolanda Tellería. (Emmanuel Rincón, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Universidad digital de Hidalgo 

En México, de acuerdo a datos del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, 4. 4 por ciento de los 

jóvenes abandona la secundaria y 14. 4 por ciento el bachillerato. En abril de este año, el INEE entregó al Congreso 
federal el informe "La Educación Obligatoria en México" en donde destacan que de mantenerse constante dicho 

nivel de abandono escolar sólo 65 de cada 100 alumnos egresarán en tres ciclos escolares en nuestro país. De 
acuerdo a las cifras oficiales, el abandono escolar en la educación media superior se presenta principalmente durante 

el primer grado o primer semestre con una deserción de 23. 8 por ciento; en el segundo es de 10. 8, y en el tercer 
año de 6. 6 por ciento. Los hombres tienen un mayor nivel de deserción con 17 por ciento, en tanto las mujeres 

presentan un 13. 5 por ciento. Según el INEE a pesar de los esfuerzos de las autoridades y gobiernos locales, puesto 

que existen políticas públicas en la materia, el cumplimiento del derecho a una educación obligatoria de calidad de 
las niñas, niños y jóvenes continúa siendo una meta a cumplir a cabalidad. Actualmente hay mayor transparencia y 

autoconciencia del sistema educativo y sus problemas, y a pesar de esto subsisten los rezagos en particular en el 
aprendizaje, destacan. Al inicio del ciclo escolar 2015-2016 la matrícula de la educación obligatoria en México era 

de 30. 9 millones de estudiantes, la tercera más grande de América con 25. 9 millones en educación básica y casi 

5 millones en media superior. Aquí se observa el enorme grado de deserción escolar al pasar de un nivel de 
secundaria a bachillerato. La asistencia a la educación media superior, la cual aumentó de 67 a 73. 2 por ciento 

entre 2010 y 2015, pero aún hay grandes diferencias por lugar de residencia urbana, rural o indígena. En Hidalgo, 
ayer el gobernador Omar Fayad puso en marcha la Universidad Digital del Estado, en la que a través de módulos 

de conectividad, o en plataformas, se podrá cursar una carrera profesional o una maestría. Lo anterior coloca al 

estado a la vanguardia del combate frontal al tema de la deserción puesto que se avocará directamente a los 
estudiantes del nivel Medio Superior a fin de que continúen con su formación académica; a la par, recibirá y atenderá 

a quienes tienen estudios truncos o bien a quienes los dejaron inconclusos y pretenden retomarlos. Y es que uno 
de los datos claves en el informe del INEE sostiene que existen inequidades significativas que impactan en los 

contextos socioeconómicos en mayor desventaja y es en el terreno de aprendizaje donde se observa el mayor 
rezago. Acá, en Hidalgo, Fayad Meneses plantea que sean los primeros beneficiados los jóvenes de zonas indígenas 

y sectores vulnerables quienes además obtendrán el servicio de forma gratuita. No solo es una promesa de campaña 

cumplida, se trata de un avance tecnológico que puede dar mucho a las nuevas generaciones de hidalguenses.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
GRILLA Y PELEA DE PRIVILEGIOS EN EL CASO DE SAYONARA VARGAS 

De pronto nos vimos con la sorpresa de que el señor diputado don ELISEO MOLINA del PANAL, y Presidente de la 
Comisión de Educación del Congreso, señalaba que la Secretaria de Educación Pública de Hidalgo, la maestra 

SAYONARA VARGAS RODRÍGUEZ dejaba de ser MEDIADORA entre los maestros del estado y el gobierno estatal 

por su actuar que ponía en riesgo los derechos de los mentores ya que unos 600 maestros no tenían segura la paga 
como trabajadores de la educación en su renglón de educadores de tiempo completo y de contrato por la soberbia, 

la altivez y falta de visión política de “LA SEÑORA”, ya ni siquiera “Secretaria” o “Maestra”, porque debe saber don 
Eliseo que la “señora”, como la llama, estudió una maestría en Tecnología Educativa en la universidad Autónoma 

de Tamaulipas en 2008 y tiene derecho a que se le llame “Maestra”. Digo Pácatelas con la acusación del señor 

legislador panalista, que de golpe y porrazo quitó, por sus pistolas, a una Secretaria del Gabinete del Gobernador 
Omar Fayad antes de que su gobierno cumpliera el primer año de su administración. Por sus pistolas, porque 

conforme se fueron desarrollando los hechos, parece que todo fue una tragicomedia nacida del dolor de paraísos 
perdidos o de privilegios no logrados y exigidos con este tipo de amenazas chantajes, que llegaron a los excesos 

de CESAR A LA SECRETARIA con el argumento de la fuerza del sindicato y los supuestos incumplimientos con los 
maestros, que todo indica sí se han cumplido o por lo menos hay acuerdos con la dirigencia sindical aceptados con 

fechas y compromisos.  

 
CHISMES Y PROVOCACIÓN EN REDES SOCIALES CON WHATSAPP SIN FONDO REAL 

Lo que llamó la atención fue la campaña que en redes sociales se llevó a cabo mediante WhatsApp, donde pedían 
a los maestros estar alertas… darse por enterados de que Sayonara ya no era Secretaria y que la nueva titular era 

la diputada Presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso del Estado… y torpezas por el estilo como la de la 

posibilidad de ir a un paro magisterial… Al final de cuentas lo único que se logró fue sembrar desconcierto entre los 
maestros, que terminaron por no tomar en serio tanto chisme al darse cuenta de que los tomaban como pretexto 

en la pelea por algo distinto a sus derechos.  
 

EL SECRETARIO SIMÓN VARGAS ACLARÓ TODO:  
“EL LÍDER DEL SNTE TRANQUILO CON SAYONARA” El Secretario de Gobierno SIMÓN VARGAS puso las cosas en 

su lugar al señalar con todas sus letras “que la Secretaria de Educación Pública, SAYONARA VARGAS es la 

interlocutora con los maestros de Hidalgo y que no tiene ningún conflicto con el sindicato. Que su líder LUIS 
ENRIQUE MORALES ACOSTA y la delegada nacional del mismo sindicato no han manifestado en ningún momento 

descontento con la funcionaria del estado y que las cosas están tranquilas”. Y agregó “No sé de dónde nacen estas 
cosas ni sé quién está detrás de esta situación” 

 

¿Y ENTONCES?  
Todo indica que el buen diputado resultó la voz de alguien o de algunos que no aceptan que las cosas ya no son 

como antes. Que ahora es ahora y que antes es antes, como dice el sabio. Que SINUHÉ RAMÍREZ OVIEDO ya dejó 
de ser el que mandaba aunque muchos dicen que mantiene poder en la sección y que este movimiento en el 

Congreso es expresión de ese poder. Pero cómo que se le pasó la mano y todo indica que perdió, porque eso de 

querer quitar a la titular de la SEPH exhibió a un estilo que en esta administración ya no funciona sobre todo en 
una secretaría que estuvo tan llena de corrupción y en la que el sindicato parece que está muy salpicado. Más vale 

que no le busquen porque el que busca encuentra.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 
Educación, si hay conflicto 

No se puede negar que existe un conflicto entre la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) y el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) derivado de una serie de compromisos incumplidos desde la 

óptica de la dirigencia magisterial de la Sección XV no obstante las mesas de diálogo, porque ese fue el mensaje 

en las reuniones sindicales efectuadas en todas las regiones. Un tema central son las 2 mil 116 plazas ya aprobadas 
para personal actualmente en servicio, la discusión se centra en como las ubican, si en el transitorio 8 o en el 9 de 

la legislación vigente, porque en el primero de los casos los docentes tendrían cuatro oportunidades y el 
acompañamiento para cumplir con la evaluación y en el segundo de no aprobar serían reubicados, lo que además 

agravaría el déficit de profesores en aula. También está la inconformidad sobre los docentes que aprobaron la 

evaluación y que de acuerdo al nuevo modelo que sustituye a la carrera magisterial deberían haber recibido ya su 
incremento del 35 por ciento de sus percepciones salariales, lo que no ha ocurrido y ha generado irritación en la 

base y argumentos de la dirigencia sindical para cuestionar el proceder de la secretaria de Educación. La Sección 
XV del SNTE mantiene una estrategia cuidadosa, porque mantiene una relación respetuosa y cordial con el 

gobernador Omar Fayad Meneses, evitando declaraciones directas del secretario general Luis Enrique Acosta 
Morales, pero sosteniendo una actitud crítica en su relación con la titular de la SEPH, Sayonara Vargas Rodríguez; 

estiran la liga, pero sin buscar reventarla. Si hay conflicto, por el momento se ve que es estrictamente en lo referente 

a la relación laboral entre la parte patronal y su contraparte sindical, sin trasfondo político y todo indica que hay 
condiciones y actores dispuestos a resolverlo, para evitar que esto impacte en la tarea educativa que es área 

estratégica para el gobierno estatal, lo que se observa en proyectos como la Universidad Digital.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-Narraciones… 

 
PACHUCA, INSEGURO 

Ayer, de nueva cuenta fuimos testigos de un acto delictivo en Pachuca, que se suma otros tantos que han 
evidenciado la falta de estrategias del gobierno para resguardar la seguridad de los ciudadanos. Por años 

presumimos una ciudad segura. Si bien el crimen organizado está lejos de apoderarse de la capital y su zona 

metropolitana, la ola de robos nos mantiene intranquilos como habitantes. En menos de un mes vimos un asalto a 
una joyería, a una tienda de computación, a un supermercado, a un hotel, a un bar y ahora a una pareja que retiró 

del banco medio millón de pesos. El número de asesinatos cometidos en barrios, robos a casa habitación, el de 
autopartes son parte del día a día de esta ciudad y parece que nadie quiere hacer algo. Yo no sé usted, lector, pero 

dejé de sentirme seguro.  

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Ayer la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado que encabeza Canek Vázquez Góngora, se 
reunió con los titulares de la Secretaría de Finanzas y de la Unidad de Planeación, Jessica Blancas 

Hidalgo y Laman Carranza Ramírez, para abordar temas como el redireccionamiento del gobierno del estado 

así como su impacto presupuestal. Nos comentan que el ánimo de cooperación entre los dos poderes fue lo que 
prevaleció durante la reunión.  

 
: Que Seguramente las personas que tiran estufas, refrigeradores y salas en los ríos Chico, Grande y San 

Lorenzo, en Tulancingo, no vivieron la gran inundación de octubre de 1999, tras el desbordamiento de la presa 
La Esperanza, y que afectó a prácticamente todas las colonias de la zona baja de la Ciudad de los Satélites, en 

una considerable franja cercana, precisamente, a estos afluentes. El dato dado a conocer por el director 

de Bomberos de la ciudad, Jesús García Ávila, es una fuerte llamada de atención para la población que ha 
perdido no solo la memoria sino la conciencia cívica.  
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: Que No solo son los productos comercializados con la marca Avitia, los que la Comisión para la Protección 

contra Riesgos Sanitarios de Hidalgo monitorea para sacarlos del mercado por sus efectos nocivos contra la 
salud, sino también unos llamados Quiroxom. Esto, tras el mortal desenlace de una mujer de Nuevo León que 

consumió el primero de los productos y que obligó a la dependencia estatal a redoblar su vigilancia, aunque internet 
se usa como plataforma para vender “productos milagro”.  

 

: Que Ya hay desencuentro entre el secretario de Cultura, Olaf Hernández Sánchez, y la comunidad a la 
representa. Fue con un grupo de creadores y gestores agrupados en el colectivo Ciartes y Si, AC, quienes 

denunciaron un “trato Indigno” de parte del “representante de la dependencia”, Alejandro Terrazas, tras la 
presentación de una obra teatral en el Centro Cultural El Ferrocarril, por lo que el titular de la recién creada 

secretaría, anunció una inmediata reglamentación de todos los espacios y foros con los que cuenta la dependencia 

en el estado, lo cual seguramente va a ser duro de enfrentar para él y su equipo.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Hidalgo está lleno de pumas, toda la región montañosa del norte y noroeste tiene registros de pumas, los tiene 

porque la gente los ha matado; tristemente nos enteramos de que hay pumas cuando la gente los mata” 
Alberto Rojas Martínez 

Investigador de UAEH, sobre pumas en la región de Actopan 
 

"Sí, ya existe en todas las universidades, pero vean los costos, el tema es que teníamos que poner algo al alcance 
de la gente, al alcance del marginado, al alcance del indígena, al alcance de la gente que quiere tener un estudio, 

un ahorro” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo sobre nueva Universidad Digital y apoyos 

 
"El trabajo sigue, las mesas de trabajo continúan, siempre las mesas se trabajan con los subsecretarios o los 

directores de nivel; ya cuando hay algo que no puede resolverse entro yo, y así ha sido, no tengo petición de parte 

del líder sindical” 
Sayonara Vargas Rodríguez 

Secretaria de Educación Pública de Hidalgo 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE la presidenta municipal de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya Ortega, ha delegado el poder municipal 

a su hermano de nombre Abundio, quien es el poder tras el trono, ya que asigna la obra pública —con su respectivo 
moche por delante— entre sus compadres y amigos incondicionales, además de decidir quién ingresa a trabajar en 

las distintas áreas de la administración municipal. Por si fuera poco, Abundio Anaya controla todas las compras de 

los insumos y hasta de los garrafones del agua que consumen los empleados municipales. Y aún así la alcaldesa se 
asignó un salario de 80 mil pesos mensuales, dizque porque iba a trabajar fines de semana y días festivos. ¿Cuánto 

cobrará su hermano?  
 

QUE en un afán desesperado por justificar su permanencia en la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
de Hidalgo, a Benjamín Rico Moreno le dio por madrugar al alcalde de Actopan, Héctor Cruz Olguín, pues ambas 

autoridades habían acordado dar a conocer la confirmación de la presencia de pumas en la región, a lo que el 

funcionario estatal se adelantó con tal de aparentar trabajo en la dependencia. Por cierto, que fue el municipio de 
Actopan el que alertó del tema, sólo les faltó las cámaras para comprobar el hecho.  
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QUE el exlíder magisterial Moisés Jiménez no pierde oportunidad de hacerse presente para señalar lo mal que, 

según él, hacen las cosas los del comité de la sección XV del SNTE. El profesor aprovechó el conflicto que tienen 
con la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEPH), Sayonara Vargas Rodríguez, para mandar a su grupo 

que se hace llamar el Movimiento de Bases al Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje para buscar retirar del 
cargo al dirigente Luis Enrique Morales Acosta. ¿Se acodará Moisés cuando él controlaba la sección?  

 

QUE el líder del PRI en Hidalgo, Leoncio Pineda Godos, no sabe cómo resolver el problema de dirigencia en Tula, 
donde la presidencia continúa acéfala. Y es que ayer estuvo en Atotonilco de Tula y Tepeji de Río, donde tomó 

protesta a las nuevas dirigencias del tricolor, pero de Tula no sabe ni la fecha ni quién será el dirigente.  
 

QUE ayer en el Congreso del Estado los titulares de finanzas y de la Unidad de Planeación, Jessica Blancas y Laman 

Carranza, se reunieron con la comisión de Hacienda, que preside Canek Vázquez, para tratar temas como el 
redireccionamiento que ejecuta el gobierno estatal, así como la aplicación del presupuesto 2017. Se comenta que 

la relación de ambas dependencias y la comisión es fluida y de gran entendimiento.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Canje de placas vehiculares 2018: ahí viene el laminazo.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Omar Fayad: A 10 meses de gobierno el proyecto de llevar la educación a otro nivel, en este caso respecto 
al nivel superior, representa un compromiso del gobernador Omar Fayad que consolida. Si bien el proyecto de la 

Teleuniversidad tiende al perfeccionamiento, queda claro que en Hidalgo se da un gran paso para favorecer a los 
jóvenes o a quien desee seguir preparándose; ejemplo a escala nacional.  

 
Abajo-Gloria Hernández: Tal parece que para algunos lo importante es sólo llegar y una vez alcanzado el objetivo 

se olvidan de lo demás y dejan así que pase el tiempo; María Gloria Hernández Madrid, desde la Cámara Diputados 

federal, no aparece como una lumbrera, dejando así una muestra muy lamentable y empañando la imagen de lo 
que un legislador debería ser y hacer.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

¿OBSTRUCCIÓN?  
Consternados los grillitos debido a que comprobaron que en el centro comercial Galerías sus administradores 

no quieren, vaya usted a saber por qué razón, cooperar con las autoridades ni estatales ni municipales. 
Pese a los recientes atracos registrados en varios negocios de esta plaza, los responsables de la 

Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, por más intentos que realizan, no cuentan siquiera con 

los videos de las cámaras instaladas dentro de dicho espacio. Estas actitudes, además de irresponsables, 
hacen pensar otras cosas.  

 
ASALTO 

Fuerte movilización de cuerpos policiales se registró la tarde de este miércoles sobre el Río de las 

Avenidas en la ciudad de Pachuca, resultado de un robo consumado a cuentahabientes de una sucursal 
bancaria, quienes después de realizar un retiro fueron amagados por varios sujetos. Una línea de 

investigación señala que al oponerse a dicho asalto las víctimas fueron baleadas, por lo que tuvieron 
que ser trasladadas de inmediato al nosocomio más cercano. Un lamentable incidente más en la capital 
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hidalguense. La pregunta es, igual que siempre, ¿cómo se enteran los malandrines de quién y cuánto se retira de 

los bancos?  
 

LAPSOS 
Aunque ya aprobaron en el Congreso local el Sistema Estatal Anticorrupción “con bombo y platillo”, lo 

cierto es que para su operatividad carece de presupuesto etiquetado para el Ejercicio Fiscal 2017, por 

tanto será hasta el siguiente año cuando se considere dinero para consolidar este compromiso del 
mandatario hidalguense, Omar Fayad Meneses.  

 
ORGANIZADOS 

Ante el incremento de robos e inseguridad, principalmente en municipios de la región Tula-Tepeji, del 

Corredor de la Montaña y en la zona de Tizayuca, persiste la organización por parte de comuneros 
para instaurar guardias nocturnas o rondines, incluso en algunas localidades ya comenzaron a aplicar 

el toque de queda, con la intención de evitar ser víctimas de actos violentos, también comentaron los 
grillitos que tal situación ocurre porque la población sabe que hay pocos elementos policiales; es decir, 

no alcanzan para cubrir todas las regiones.  
 
SORRY 

El que salió de plano a ofrecer una disculpa, por las mismas redes sociales que lo evidenciaron, fue el 
delegado de la Cruz Roja en Hidalgo, José Saade, luego de ser expuesto gritoneando a los voluntarios 

de la benemérita institución al término de un evento, pese a sus argumentos lo cierto es que la 
comunidad digital no consideró tan sinceras estas justificaciones, debido a que no es la primera vez que 

lo señalan de malos tratos.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Mafia inyecta diesel y grasa a huachicol: Desde obstrucción en el bombeo de gasolina, fallas en 

el encendido de motor, en el sistema de inyección, en válvulas, formación de depósitos en las cámaras de 
combustión y de aceite, hasta daños en anillos y pistones, son algunas de las afectaciones por el uso del huachicol. 

Como resultado del análisis de 13 muestras de huachicol obtenidas por EL UNIVERSAL en distintos puntos de Puebla, 
en la zona conocida del Triángulo Rojo, que comprende los municipios de Acajete, Tepeaca, Quecholac, Acatzingo, 

Tecamachalco y Palmar de Bravo, la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) llegó a la conclusión de que “los grupos 

de personas dedicadas a la extracción, venta y distribución ilegal [en el Triángulo Rojo] realizan mezclas de gasolina, 
diesel, grasas y aceites, por lo que su uso para vehículos con motor puede causar fallas o daños severos”. El estudio 

se hizo por medio de la Dirección de Química y Toxicología Forense de la División Científica de la Policía Federal, 
con equipo de tecnología de punta, a las muestras recabadas en la zona en donde ocurrió la emboscada a los 

militares en Palmarito Tochoapan y otros municipios colindantes que pertenecen al Triángulo Rojo. (Dennis García, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/07/6/mafia-inyecta-diesel-y-grasa-huachicol 

La Jornada-Inai reserva datos sobre sobornos de Odebrecht-Pemex: Por considerar que divulgar la 
información relacionada podría afectar las investigaciones que lleva a cabo la Procuraduría General de la República 

(PGR) sobre los presuntos sobornos que habría entregado la empresa brasileña Odebrecht y su subsidiaria en 

México, Brasquen, para obtener contratos de Petróleos Mexicanos, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) determinó clasificar como reservada esta información. Con 

ello confirmó la respuesta de la PGR a una petición de un particular que requería todos los reportes, actas, oficios, 
resoluciones, correspondencias, acuerdos, directrices, circulares, convenios o cualquier otra comunicación emitida 

y recibida relacionada con la empresa Odebrecht y su subsidiaria Brasquen, sobre la investigación de supuestos 

sobornos que habrían pagado a servidores públicos en México. La PGR sólo hizo entrega de los comunicados de 
prensa elaborados sobre el tema. Aunque originalmente la resolución propuesta por el comisionado Óscar Guerra 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/07/6/mafia-inyecta-diesel-y-grasa-huachicol
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pretendía considerar la información como confidencial, en razón de que estaba involucrada una persona moral que 

aún puede gozar de la presunción de inocencia, la mayoría de los comisionados determinaron que debería 
estipularse como reservada. (Alonso Urrutia, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.jornada.unam.mx/2017/07/06/politica/013n2pol 

Excélsior-Se echan la bolita por falta de fiscal: El PAN en el Senado es el único partido responsable de que 
no haya un fiscal ni magistrados contra la corrupción, acusaron los líderes de las bancadas del PRI y del Partido 

Verde, Emilio Gamboa y Carlos Puente, respectivamente. Ambos señalaron a los panistas de interponer sus 
“intereses electorales” ante la lucha contra la corrupción, porque “no han querido entrar a un diálogo serio, como 

lo hemos hecho durante cuatro años y medio”. En cambio, el jefe de los senadores panistas, Fernando Herrera, 
endosó la responsabilidad a otras fuerzas políticas, al asegurar que el PAN tiene el interés de dictaminar. A su vez, 

el director de Transparencia Mexicana, Eduardo Bohórquez, criticó al Senado por la carencia de reformas para 

controlar la corrupción. Y el presidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, explicó que entre los empresarios hay 
preocupación por la falta de acuerdos para integrar debidamente el Sistema Anticorrupción. (Leticia Robles, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/06/1174003 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Anticorrupción y senadores mezquinos 

No es la primera vez que los integrantes del Congreso de la Unión anteponen de modo vergonzante intereses 
partidistas y electoreros al cumplimiento de sus propios compromisos. Medrosos para acordar con los priistas un 

periodo extraordinario de sesiones a fin de resolver pendientes clave, entre otros el nombramiento del fiscal y la 
elección de los magistrados anticorrupción, los senadores de PAN y PRD, pretextando tonterías, prefieren esperar 

el desenlace de sus impugnaciones en los comicios por la gubernatura de Coahuila, barajar cartas de lotería mientras 

se acercan los destapes de candidatos a la Presidencia, y hasta volar en Pegasus para incumplir con su deber. Con 
tal de postergar la designación de quien perseguirá sobornos, raterías y demás delitos crónicos en la Federación, 

arguyen que no hay garantía de que la nueva instancia de procuración de justicia opere con autonomía, cuando 
ésta es ya tan ley como la integración del Comité de Participación Ciudadana previsto en las reformas del Sistema 

Nacional Anticorrupción. Marrulleros engañabobos, pues.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Peña Nieto-Trump, solo un encuentro 

Mañana en Hamburgo, en el marco de la cumbre del G20, el presidente Enrique Peña Nieto sostendrá su primer 

encuentro a nivel jefe de Estado con Donald Trump, quien llega a esta reunión con una Europa crispada tras el 
desastre de la pasada cita del G7, en Sicilia, el pasado 27 de mayo. Aquello fue un desencuentro entre las potencias 

europeas que pensaban, ilusas, ver a un Trump conciliador, palabra que no está en su diccionario y donde no solo 
sostuvo su rechazo a los conceptos del libre comercio y cambio climático, sino que los endureció, llevando a la 

canciller alemana, Angela Merkel, a declarar que habían perdido un aliado, Estados Unidos, y que Europa debía 

atender por sí misma esa agenda mundial. Diez días después, el 8 de junio, Merkel llegó a México en visita oficial, 
y la agenda con el presidente Peña Nieto coincidió con la europea en los temas globales de comercio y cambio 

climático, pero también en lo tocante al muro, uno de los dos temas más sensibles para los alemanes, y los 
migrantes. Esa misma línea, sobre todo comercio y medio ambiente, es la que ha llevado a Francia, Reino Unido, 

Italia, España, Holanda, Noruega y, por supuesto, Alemania a formar un frente común lidereado por Merkel, contra 
la intransigencia de Trump y así se lo reiterarán mañana cuando se sienten en Hamburgo las cabezas de las 20 

economías más fuertes del mundo. En estas condiciones se dará el encuentro uno a uno entre los presidentes 

Trump y Peña Nieto, después de que éste cancelara, el jueves 26 de enero, la visita que tenía programada a la 

http://www.jornada.unam.mx/2017/07/06/politica/013n2pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/06/1174003
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Casa Blanca, el martes siguiente, en rechazo a la política del muro del estadunidense. ¿Qué esperar de este 

encuentro? Pues solo que transcurra del modo más terso posible, y revisen los temas migratorio, que es central, y 
el TLC, cuya revisión inicia el 16 de agosto. El muro está fuera de la agenda, pues ahí chocan. Todo eso ya lo debe 

tener planchado y bien planchado, porque de lo contrario no se habría concertado la entrevista, Luis Videgaray, al 
que en este encuentro le va mucho, y como dijo él mismo: no hay que crear expectativas porque no se van a 

cumplir ni acuerdos ni soluciones. Y a esperar la posterior declaración de Trump, que es cuando descompone aún 

más las cosas.  
RETALES 

1. DEDO. Este fin de semana Morena definiría el método para elegir candidato al Gobierno de Ciudad de México, 
aunque la decisión sea de Andrés Manuel y su favorita, la más cercana y leal, Claudia Sheinbaum. El que más se ha 

movido es Ricardo Monreal, que sería un candidato formidable, pero Andrés es Andrés;  

2. EL OTRO. Martí Batres, presidente capitalino de Morena, es el tercer aspirante a esa candidatura por el gobierno 
de Ciudad de México, muy lejos de Sheinbaum y de Monreal; y 

3. CITATORIO. Parte de la estrategia de Javier Duarte, cuando inicie su proceso en México, es citar a Miguel Ángel 
Yunes y darse un cara a cara. Será su primer encuentro público.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que la onceava investigación de Impunidad Cero, a cargo de Guillermo Zepeda Lecuona, director de 
Jurimetría, arroja que de los 34 miembros de la OCDE, Chile y México son los países con mayor desigualdad y se 

encuentran en el 25 por ciento de naciones en que más se acentúa ese problema a escala global. Entre otros 
resultados, encontró que el sistema judicial en México genera asimetrías, ya que es de difícil acceso para los que 

no tienen recursos económicos, lo que beneficia a los particulares que sí pueden pagar los procesos, y que la 

impunidad contribuye a la desigualdad, pues transfiere la riqueza de abajo hacia arriba en la escala social. El 
documento será presentado el próximo 11 de julio con un formato de conversatorio en la sede de la fundación Este 

País en Coyoacán.  
 

: Que este jueves hay que celebrar porque después de más de 14 meses de trabajo con periodistas e integrantes 

de la sociedad civil, la Secretaría de Educación Pública, que encabeza Aurelio Nuño, presenta su Estrategia 
Nacional de Equidad e Inclusión. Entre las acciones se dará a conocer cuáles son los primeros 250 planteles ciento 

por ciento inclusivos y cómo será el proceso completo de migración de “escuelas de todos para todos”, con el que 
maestros y padres de familia serán capacitados para que la escuela se adapte a los estudiantes y no a la inversa. 

Entre quienes impulsaron este cambio están Bárbara Anderson, Katia D’Artigues, Ray Díaz, Adalberto 

Méndez, Karem Robert, Margarita Garmendía y el subsecretario Rodolfo Tuirán.  
 

: Que la reunión de las cúpulas de las corrientes del PRD con el ex rector Juan Ramón de la Fuente para 
intercambiar puntos de vista sobre el frente amplio tuvo como anfitrión al diputado Luis Maldonado. Ahí 

estuvieron Dolores Padierna y René Bejarano de IDN, Vladimir Aguilar del Foro Nuevo Sol, Jesús 
Zambrano y Luis Espinosa Cházaro de Nueva Izquierda y Omar Ortega de ADN, quienes acordaron realizar 

foros para que el frente no sea solo de partidos, sino con la sociedad civil.  

La fecha inicial es el 26 de julio en el Polyfórum Cultural Siqueiros.  
 

: Que en la Cámara de Diputados ya alistan las sucesiones de las presidencias en los órganos de gobierno. La Junta 
de Coordinación Política, a partir del próximo 1 de septiembre, la asumirá el PAN, con Marko Cortés, y la Mesa 

Directiva el PRI, que puede ser con Jorge Carlos Ramírez Marín.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
REUNIRSE SIN HABLAR 

El presidente Enrique Peña Nieto se reunirá mañana con Donald Trump, el presidente estadunidense, en el marco 
del G20 en Alemania. El encuentro tendrá un perfil bajo”. Es una reunión en la que no esperamos que haya grandes 

acuerdos-según el canciller mexicano Luis Videgaray. No esperamos que se resuelvan diferencias sustantivas”.  No 

es común que la Secretaría de Relaciones Exteriores busque reducir las expectativas de una reunión entre 
mandatarios, especialmente con el presidente de los Estados Unidos. Por lo general el más nimio de los encuentros 

es presentado con bombo y platillo, pero en este caso la cautela es sensata. Trump es demasiado imprevisible. 
Lograr acuerdos con él en lo personal es muy difícil porque en el momento más delicado suele salir con una 

ocurrencia que echa todo para atrás. Es más fácil avanzar en temas concretos con los miembros de su gobierno. A 

pesar de todos los cuestionamientos, los altos actuales funcionarios estadunidenses, con o sin experiencia en la 
función pública, resultan más razonables al negociar que el presidente Trump. El Congreso, las empresas privadas 

y el gobierno de Estados Unidos están preparando ya sus propuestas para la renegociación del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte que debería empezar en agosto. La actitud de legisladores, empresarios y 

funcionarios es más positiva hacia el tratado que la del mandatario. Si hubiera un esfuerzo por tratar de llevar la 
reunión entre Peña Nieto y Trump más allá de lo meramente protocolario se correría el riesgo de provocar un 

enfrentamiento público que envenenara toda la renegociación. La tensión que rodea la preparación de la 

renegociación del TLCAN ha tenido ya costos concretos. México, por ejemplo, tuvo que ceder espacios en el acuerdo 
azucarero con Estados Unidos, el cual se firmó este pasado 30 de junio con una reducción del acceso de azúcar 

refinado mexicano al mercado de Estados Unidos. México, sin embargo, logró echar para atrás el esfuerzo de los 
azucareros estadounidenses por eliminar completamente el acceso privilegiado del dulce mexicano al mercado de 

la Unión Americana. Otro producto mexicano está sufriendo las consecuencias de la incertidumbre sobre la 

renegociación del TLCAN. Se trata del atún, que ha sido afectado por acciones proteccionistas de Estados Unidos 
desde hace décadas. La última de las medidas ha sido negar al atún mexicano la etiqueta dolphin safe, a pesar de 

que las prácticas mexicanas de pesca no sólo cumplen con todos los criterios técnicos de protección a delfines, sino 
que superan los que se aplican en Estados Unidos y otros países cuyos productos sí reciben esa etiqueta. México 

ha ganado ya varios casos en contra de las barreras proteccionistas estadunidenses y en abril la Organización 
Mundial de Comercio le permitió cobrar aranceles punitivos por valor de 162 millones de dólares anuales a productos 

estadunidenses. Las autoridades mexicanas, sin embargo, no han querido hacer estos cobros hasta ahora para no 

generar conflictos adicionales en vísperas de la renegociación del TLCAN. En estas circunstancias uno podría pensar 
que lo mejor sería evitar de plano una reunión entre Peña Nieto y Trump. La cancillería, sin embargo, ha decidido 

que la reunión, que ya se canceló una vez, debe llevarse a cabo, siempre y cuando los presidentes no toquen temas 
sustanciales. Propiedad colectiva Tenemos un país fundamentalmente de propiedad colectiva. Según el INEGI, 47. 

3 por ciento de la tierra es ejidal y 9. 1 por ciento comunal; sólo 43. 6 por ciento es privada, la cual, sin embargo, 

ha crecido en la última década. México tiene 9. 3 millones de terrenos rurales, de los cuales 76. 3 por ciento son de 
propiedad “social” y sólo 20. 9 por ciento de propiedad privada.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Una mísera perrita chihuahua 
Maldita la corrupción en México. Es un cáncer social muy difícil de vencer. Sus consecuencias se palpan por todo el 

cuerpo nacional. Si la economía no crece más es por culpa de esta enfermedad. La creciente violencia también tiene 
que ver con este mal. Y, supuestamente, después de varios episodios que causaron asco en la sociedad, estábamos 

en el proceso de implementar un remedio: el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). Era, sabíamos, un largo 

tratamiento que implicaba la construcción de un complicado entramado institucional. Muchos aplaudimos este 
esfuerzo empujado desde la sociedad civil organizada. También advertimos, empero, que el riesgo era que se 

convirtiera en un pesado elefante blanco que no sirviera para resolver el problema. Hoy estamos lejos de eso. No 
hay por qué preocuparnos por un SNA como paquidermo albino. No. Lo que nos tiene que inquietar es el parto de 

una mísera perrita chihuahua. El Senado ha pospuesto, una vez más, el nombramiento del fiscal Anticorrupción. 
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Supuestamente, por ley, que los mismos legisladores aprobaron, el 18 de julio tendría, ya que estar trabajando este 

funcionario. No va a ocurrir. El tema quedó atrapado por la grilla entre los partidos. El PRI, mañosamente, lo quiere 
poner como parte de un paquete legislativo que incluya la Ley de Seguridad Interna. PAN y PRD se rehúsan a 

permitirlo y, además, tienen dudas sobre el diseño original de la fiscalía del SNA. El PT, que en realidad es el grupo 
de Morena en el Senado, no dice ni pío, supongo porque López Obrador piensa que la corrupción se terminará en 

México cuando él llegue a la Presidencia casi como por arte de magia. No sólo eso. Tampoco se nombrarán a los 

magistrados que fungirán como jueces del SNA. Excélsior informó ayer “que el presidente del Senado, Pablo 
Escudero, reveló que no se tratará ningún periodo extraordinario antes de que el Tribunal Electoral resuelva sobre 

las elecciones en Coahuila y el Estado de México”. Sí: la agenda anticorrupción una vez más secuestrada por la 
política electoral. Los partidos, sin ningún rubor, anunciando que su prioridad son los huesos. Lo demás, puede 

esperar. PAN, PRD y organizaciones sociales tienen dudas si conviene o no el nombramiento del fiscal anticorrupción. 

Bien a bien, todavía no queda definida la autonomía que tendría esta dependencia que dependería del nuevo fiscal 
de la nación. Tampoco queda claro si el actual procurador general de la República tendría pase directo a ser el 

primer fiscal independiente. Entiendo ambas inquietudes. Pero mientras tanto, por angas o por mangas, no vamos 
a tener ni fiscal ni magistrados anticorrupción. Lo que sí ya tenemos es el Comité de Participación Ciudadana (CPC), 

cinco ciudadanos que nos representan en el SNA. A la fecha, no se les ha asignado presupuesto alguno. Trabajan 
gratis. No tienen, ni siquiera, oficinas donde reunirse. Para colmo, existe una sospechosa andanada en contra de 

su proceso de selección. Ayer, en Excélsior, María Amparo Casar nos recordaba lo ejemplar de dicho proceso. El 

Senado nombró a una comisión conformada por gente honorable y de prestigio social. Después de un eficaz y 
transparente procedimiento, que se puede consultar en www.Comisionsna.mx, salió elegidos una quinteta de 

mexicanos íntegros: Mariclaire Acosta, Alfonso Hernández, José Octavio López Presa, Luis Pérez de Acha y 
Jacqueline Peschard. Ahora aparecen notas para desacreditar el proceso y su resultado. Quieren ensuciarlo. El 

lunes, Ricardo Raphael, uno de los aspirantes que no fue seleccionado, defendió públicamente el procedimiento. En 

su columna de El Universal afirmó que hay alguien detrás de todo esto con el objeto de pegarle a Mariclaire Acosta, 
quien presidirá el CPC el año (electoral) que viene. Por su parte, Casar, quien hoy se dedica en cuerpo y alma a la 

lucha contra la corrupción, dice que “la acusación de ‘trampa’ no se da en un vacío, sino en un contexto”. 
Organizaciones de la sociedad civil están, por un lado, muy activas en el tema y, por el otro, el SAT las tiene 

acosadas y amenazadas; mientras tanto, aparecen nuevos actos de corrupción y espionaje gubernamentales”. Que 
me perdonen, pero aquí hay agenda y mensaje”, concluye María Amparo, con toda razón. Así está naciendo el SNA, 

la gran apuesta del presidente Peña para darle una respuesta a la sociedad después de varios casos de presuntos 

actos de corrupción gubernamentales que, incluso, lo involucraban a él. Me temo que aquí no se está pariendo a 
un elefante blanco, sino a una perrita chihuahua, chiquita, flacucha y con unos dientecitos de leche que 

naturalmente no tendrá la capacidad de enfrentar a los poderosos lobos corruptos que andan felizmente libres.  
 

VACACIONES 

Este columnista se tomará unos días de vacaciones por lo que Juegos de poder se volverá a publicar el martes 18 
de julio.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Xóchitl se acerca al PRD 
Muy sonriente, la delegada en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, se dejó ver con personajes del PRD de la CDMX. Tan 

amenos comieron en un restaurante del Centro Histórico, que Mauricio López, ex dirigente del PRI en la capital, tiró 
la puya: “Están construyendo otro frente”, en referencia a la idea del Frente Amplio Democrático que analizan las 

dirigencias nacionales del PRD y el PAN. Doña Xóchitl tuvo una alegre comida con el líder de la Asamblea Legislativa, 

el perredista Leonel Luna, y el secretario de Movilidad, Héctor Serrano. ¿Cuál es el contexto? Nos cuentan que el 
grupo de la delegada ve muy lejana la posibilidad de una candidatura azul para la jefatura de Gobierno de la Ciudad 

en 2018. Y la razón, nos explican, es que el verdadero “jefe” panista en la capital, Jorge Romero, no tolera a la 
delegada desde que a Xóchitl se le ocurrió pedirle atender indicios de corrupción en la otra demarcación azul, Benito 
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Juárez. Ante tal situación, nos dicen, los perredistas le están haciendo ojitos en una jugada de tres bandas: pegarle 

a los azules y quitarle la amistad de Claudia Sheinbaum, quien veía a Gálvez muy cerca de Morena. ¡Órale! 
 

El Verde pinta su raya en Chiapas 
El Partido Verde Ecologista de México pintó su raya y le comunicó a su Comité Ejecutivo Nacional y a toda la sociedad 

que en la próxima elección al gobierno de Chiapas, serán ellos, los verdes chiapanecos, quienes decidan quién será 

su candidato. El PVEM en el estado aseguró que no le cierra las puertas a nadie, pero quien quiera acompañarlos 
tendrá que sumarse y tener claro que el candidato será designado por el Verde. Y sostienen que la decisión está en 

sus manos nada más, pero nada menos, porque hoy son la primera fuerza política en el estado. Además, ellos 
encabezaron la “alianza histórica” que los llevó a la gubernatura de la entidad, hoy en manos de Manuel Velasco, y 

que tienen la fuerza suficiente para volverlo a hacer. ¿Su aliado el PRI se someterá a la decisión del PVEM y se 

sumará, o buscará desafiarlo con un candidato propio que compita contra el Verde?  
 

Ni una palabra sobre Peña Nieto y Trump 
Los representantes de México y Estados Unidos no tocaron, no hablaron del próximo encuentro bilateral que tendrán 

en esta semana los presidentes Enrique Peña Nieto y Donald Trump en Alemania. Nos explican que, contrario a lo 
que algunos analistas anticipaban, el canciller Luis Videgaray y el secretario de Seguridad Nacional de EU, John 

Kelly, dieron seguimiento a la agenda de seguridad, migración y frontera. Y como antecedente, el viaje de don John 

a la capital mexicana se planchó desde hace dos semanas, antes de que se confirmara el encuentro de Peña Nieto 
y Trump en Hamburgo, en el marco de la reunión del G-20. Pero más allá, nos relatan que en el encuentro privado 

Kelly se dejó ver sonriente y hasta bromista, con un estado de ánimo que contrasta con las primeras reuniones con 
don Luis. Buena química, pues.  

 

¿Premio de consolación?  
La senadora priísta Ana Lilia Herrera está de regreso en el Senado, luego de haber sido secretaria de Educación 

Pública en el gabinete de Eruviel Ávila, lo cual le dio boleto para participar en el proceso de selección del que surgió 
Alfredo del Mazo Maza para competir por la gubernatura del Estado de México. Doña Ana Lilia, nos dicen, se presentó 

el pasado martes al encuentro del presidente del CEN priísta, Enrique Ochoa Reza, con el grupo de legisladores que 
lidera Emilio Gamboa. Nos comentan que la legisladora mexiquense, quien ha sido vicepresidenta del Senado, es 

ahora uno de los prospectos de los cuales su bancada podría echar mano para elegir a quien encabece el Senado, 

a partir de septiembre próximo, en lo que se espera sea un año intenso en la actividad política por jugarse la 
sucesión presidencial y la elección de las cámaras del Congreso. ¿Vendrá en camino un premio de consolación y de 

reconocimiento a la disciplina con el partido?  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
DICEN QUE no se deben hacer cosas buenas que parezcan malas. Y eso aplica, sobre todo, cuando se trata del 

sistema judicial de la Ciudad de México, que nunca ha gozado de la mejor fama. RESULTA QUE hubo un desayuno 
en el que estuvieron los 40 magistrados del Tribunal Superior de Justicia, en el que había juzgadores de diversas 

materias, principalmente penal y civil. EL DETALLE está en que el encuentro fue organizado por Rodolfo Félix, 

quien fuera procurador capitalino el sexenio anterior hasta que tuvo que dejar el cargo tras el trágico operativo en 
el News Divine en 2008. Y los abogados que acudieron al encuentro, en su mayoría, pertenecen al despacho que 

encabeza el ex funcionario. OBVIAMENTE a más de uno le pareció inapropiado que los magistrados capitalinos 
comprometieran su integridad por un par de huevos estrellados con jugo, café y pan dulce. CON ESO de que las 

alianzas son lo de hoy, la noche del martes se vio muy animados platicando a los panistas chihuahuenses Javier 

Corral y Gustavo Madero con el perredista Guadalupe Acosta Naranjo. EL ENCUENTRO alrededor de una mesa de 
teppanyaki toma relevancia toda vez que en estos momentos las distintas facciones tanto del PAN como del PRD 

andan explorando las posibilidades reales de concretar el Frente Amplio Opositor. PERO, sobre todo, lo que andan 
buscando es a quién diablos le queda la zapatilla de cristal. Es decir, la candidatura blanquiazul-negriamarilla que 

convenza a tirios, troyanos, americanistas, hipsters, tecnócratas y millennials. ¡Casi nada! LA DETENCIÓN del 
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alcalde Pablo Morales genera una terrible interrogante: ¿cómo es que no lo aprehendieron antes? Para nadie en 

Palmar de Bravo es secreto que el edil es un auténtico capo del tráfico ilegal de gasolina. No en balde se dice que 
es el gasolinero más importante en esa región de Puebla. Y POR SUPUESTO no hizo su imperio solo, sino que 

contó con protección de las autoridades a las que apoyó con recursos para campañas. Lo raro es que se hayan 
esperado a que Rafael Moreno Valle dejara la gubernatura para atraparlo. CON LA NOVEDAD de que Jesús Murillo 

Karam, contrario a lo que se había dicho, no es quien está cocinando la Asamblea Nacional del PRI que definirá el 

rumbo del partido de cara a la elección presidencial. LOS CERCANOS al hidalguense comentan que está atento a 
lo que sucede en su partido, pero de ahí a que esté metido en los preparativos hay muuucha distancia.  

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 
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